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※林祐亘

成長最多：禮節理解與教學能力

後學覺得這四年成長最多的是禮

節，以前僅靠記憶把內容背下來，未

深入理解其背後意義。經歷多次擔任

禮節主帶後，開始正視自身不足，透

過製作 PPT與筆記，加深對辦道流程

的理解，並主動請教講師與資深輔導

學長，終於能在演練時不依賴禮節本，

有系統地協助學員，同時也提升自己

的教學效率與信心。

印象最深的課程：完整辦道流程演練

這堂課讓所有學員完整演練辦道

流程，不再只練習片段，更能學習如

何因應突發狀況，並提升整體熟悉度。

實際體驗整體流程後，學習效果明顯

加深，也更有臨場應變能力。

遇到最大挑戰：帶團康活動

後學從一開始就不擅長上台帶活

動，卻選擇主動挑戰。儘管仍會緊張，

但經過過去經驗的累積，對自己的準

備方向有了更清晰的掌握，也深刻體

會到團隊支援的重要性，讓自己不再

害怕不完美。

對人生觀與價值觀的影響

從學員到輔導學長的身分轉換，

讓後學開始理解資深輔導學長們的辛

勞與用心，也學會從不同角度看待事
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情。懂得與學員建立夥伴關係，透過

關心與傾聽，讓輔導學長不只是角色，

更是情感的連結。這四年也體會到傳

承的重要性，每一位講師與輔導學長所

展現的精神，正潛移默化地影響學員。

感恩前賢的幫助與啟發

後學的學習方式，需要親眼看到

有人實際執行每個步驟，才有辦法理

解並執行。如果只是跟後學說，但沒

有示範給後學看，後學基本上就學不

起來。

在擔任輔導學長的初期，後學是

從修德、自閎和晏翎幾位學長身上受

益很大。從修德學長身上學習到的是

聯絡學員需要的頻率和用心的方式；

從自閎學長身上看到他默默記住學員

的需求，在需要幫助的時候給予支援，

但在該要求的時候，還是要盡到輔導

學長提醒的義務；從晏翎學長身上，

後學感受到執秘的負責，能帶領大家

集體成長，以及在帶領小組討論時，

能提供引導的方向或舉例。

還有在營隊準備期，感謝雅涵講

師和晏慈學長的關心和幫助，讓課程

能順利地進行。也感謝後學遇到的講

師和輔導學長們，讓後學看到大家的

投入和實際行動，進而從各種面向了

解到這個班的精神為何能傳承至今的

原因。

對未來的期望與展望

目前仍需加強的是掌握小組討論

時引導和總結的要領，期許自己未來

繼續加油，透過更充分的事前準備，

提升帶領能力。未來半年，後學希望

可以調整好狀態，陪伴 30期的輔導學

長們順利完成課程並取得結業證書，

期盼能繼續在這條路上傳承與陪伴。

※張雅涵

隨著結班日的到來，驚覺這是在

學界班的第四個四年。

第一個四年，半玩半學，在懵懵

懂懂間停學了一年，後來又在輔導學

長的邀約下回來重新就讀。也在輔導

學長的循循善誘下，終於清口、結業、

立下辦事人員愿，開啟第二個四年。

初當輔導學長時心中充滿了緊張

與期待，一方面擔心自己的不足，另

一方面卻也躍躍欲試，希望能將所學

付諸實踐。在講師、輔導學長手把手

帶領之下，練習組織運作與企劃課程

的技巧，並在付出與挫折間，逐漸體

會修道過程，每一次的付出都是播撒

善種子的過程；在這當中，只需要專
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注在不斷地付出，發出誠心與用心，

而種子是否發芽，則抱著隨順因緣的

坦然；更在不足當中，學習「做中錯、

錯中學、學中做」的精神，正如老前

人所說：「知道的，就趕快去做；不

知道的，趕快去問。」也在夥伴彼此

的鼓舞下，跨越低潮，重新振作，開

啟了第三個四年。

而在第三個四年中，才發現原來

相同的課程，第一次聽、第二次聽、

第三次聽⋯⋯，居然都有不同的感受，

透過一次次地重新反思與深入，道理

彷彿更能穿透心與生活，不禁總會發

出：「啊，真的！」的讚嘆；也為從

前許多的「為什麼？」找到答案，如

同雲層中透出了一束光，明確指引著

生命的方向。

進入到第四個四年後，因為人

才培訓班的學習，有了更深入三寶心

法的機會，也開始練講，才發現以前

聽了就過的點傳師慈語與前賢們的勉

勵，背後更多更多的是與「道」共振

的體悟、永不退轉的至誠，和積極成

全的熱血之心；即便只有30秒的時間，

也不放過任何以言語利益人、成全人

的機會，讓後學由衷地感佩，也是後

學持續學習的目標。

這三年擔任帶班講師，猶如讓後

學回到了第一次當輔導學長的時光，

一樣的不足、一樣的需要學習、一樣

會遇到挫折與挑戰，但後學深深感恩

有一群良師益友在身邊一路引領與陪

伴，期許自己能夠在未來的日子裡堅

定前行，傳承忠恕青年的精神，讓善

的種子在更多人的生命中發芽茁壯。

※陳瀞嫺

不知不覺又過了一個學期，也即

將結束第四個四年！每一年的課程、

每一個學期的夥伴，都是一次次新的

體驗及收穫。這個學期的度人成全，

印象深刻的是來賓們的活潑分享；在

他們分享的故事及經驗中，也了解到

度人成全其實並不難，只要時時刻刻

惦記在心，任何時刻都是度人成全的
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好契機；只要敢開口，任何一位都可

以成為我們的道親，甚至是道伴。

在這段修辦的旅程中，最給予幫

助及啟發後學的人，就是在座的各位，

無論是講師、同期夥伴、還是任何一

期的夥伴們，大家在各個階段都給予

後學許多學習與成長的力量；遇到困

頓時，有講師的提點，也有夥伴們的

各種建議與陪伴；在學習過程中，也

能感受到每位學長在各自崗位上的用

心與付出，這份認真也深深影響著後

學，讓後學更有動力繼續往前為道場

付出。

我們都走在同一條道路上，彼此

扶持、互相推進，朝著同一個目的地

前進。相信不論是現在或未來，只要

我們朝著對的方向前進，就一定能走

得更遠。感謝這一路來有大家，未來

也讓我們繼續互相學習、一起成長！

※廖修德

一眨眼又來到了培慧班，回想起

來，這一屆的學員是最特殊的一屆！

為什麼會說特殊呢？後學雖然已經帶

了第三輪，但這是第一次因為疫情導

致半個學期都是線上上課。從未見過

的人，只能透過電話聯絡，還要每週

督促上線、開鏡頭上課，這是從來沒

有過的經歷。等到疫情比較趨緩，可

以恢復實體上課，卻因為太長時間沒

有接觸人群，實體上課時還會有一點

點小緊張。

在這三年多中，對後學幫助最大

的就是 30期的學員們，我們之所以成

為輔導學長，不是因為讀完了四年，

而是因為有 30期的大家出現，所以我

們成為輔導學長。看起來好像是我們

在輔導你們，實際上是你們在協助我

們成為輔導學長；因為有你們的提問，

我們才知道自己的不足，還需要學習；

因為跟你們的相處，我們才知道要怎

麼跟這個年紀的人相處；因為和你們

合作，我們才知道怎麼跟這個年紀的

人溝通。很感謝有各位的出現，從你

們身上我們也學習到了很多。接下來

會有新的學員出現，他們也會協助你

們成為輔導學長，而我們也會跟你們

一起努力、一起學習。

※許繼嘉

時光飛逝，第一年進來學界班的

場景彷彿還歷歷在目，轉眼間培慧班

學期末已悄然來臨，而現在寫下的，

不僅是對過去的總結，更是對未來的

期待。以下是後學在法會及課程中聽

到、學到、吸收到而覺得很棒的訊息。
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1. 法會課程中，發一崇德李泰山點傳

師開場就問大家：「來人世間還習

慣嗎？」李點傳師說：「還記得我

們在天上約好，立愿共同來人世間

助道，所以我們才會齊聚一堂，在

這個時期相約而來。」後學想到，

各位夥伴我們一定也是在上天就約

好了，讓大家在學界班相遇，共同

辦事，互相成為堅強的後盾，一起

成長茁壯。

2. 「 道務需要帶動（以身作則、以

身示道、樹立典範⋯⋯，才能夠帶

動別人），不只是推動（推別人很

費力，推不動很挫折）。」這段話

讓後學非常有感觸，當我們想盡辦

法去推學員的時候，卻發現自己越

來越累、越來越挫折，常常在詢問

自己到底是哪裡做不好？為什麼推

不動別人呢？這是因為推著別人，

並不是他自己想要往前走，而是被

推著。

3. 請你學習「忘記」，「忘」了別人

帶來的不愉快。「記」著別人的恩、

別人的好。

4. 「一粒種子，可能其貌不揚，也看

不出什麼，只要我們有『愿』，細

心播植，我們將可看到完整的生

命，而且生生不息。」這如同我們

現在輔導學員一樣，在他還沒成長

茁壯之前，都不會知道學員最後可

以走到哪裡，但只要我們願意細

心種植，將可以看到獨當一面的學

員。接下來新的學年即將開始，也

準備迎接新的學員到來，讓我們再

次成為彼此最堅強的後盾。修道的

路要走的遠，要有伴，讓我們一起

傳承道場永續的精神。

※江昀叡

這四年來，覺得自己進步多一點

的是，四年前的我很容易因為一點小

事，心情大起大落，而今已有改變，

可能是多接觸 堂，有安定的作用。

且上「持齋」的課後才知道，「齋」

包含身心言行，無論是一個想法、一

句話或一個舉動，都要小心翼翼。

準備營隊課程時一直碰壁，好在

有厲害的輔導學長，彼此不斷討論後，

才有辦法完成。

經過這四年的學習，讓我比較樂

觀，不會有太多無謂的煩惱，也希望

自己能開始度人。最後，我要感謝爸

爸每次下課都來接我。也希望能順利

考完結業考，明年可以擔任輔導學長，

並拿到結業證書。
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※謝宗芫

這四年下來，後學覺得自己在

主持活動上學習到很多；後學一直都

覺得自己很不會主持活動，每次上台

都很緊張，原本在腦中已經想好要講

的事，但一不小心就忘了說；好在這

四年中，有許多的機會可以讓後學上

台學習主持活動，也讓自己漸漸地更

加有信心，雖然有時候還是有點「掉

漆」，但相信在不斷實際上場中，自

己的台風定能越來越好。

記得有一年的家長會，看到 30期

的學員們已經可以獨當一面，在台上

帶動各種大小活動，心裡其實還蠻感

動的，大家都成長很多、超棒的！

想想自己在學界班也待了 12年，

真的非常珍惜這段時光，這是多麼難

能可貴，是多麼地有緣分，讓我們能

夠聚在這個班上、一起渡過 12年；彼

此有共同目標一起努力、一起吃飯、

一起上課、一起玩樂、一起完成大大

小小的任務。大家就像是家人般，會

互相分享、關懷問候，雖然途中也看

著許多人來來去去，但每一個人都

是我生命中不可或缺的回憶與養分；

期盼能在班上繼續與大家一同學習成

長，寫下屬於我們的「走過四十年」。

※陳晏翎

不知不覺已經在學界班待了第三

輪，如果是 12年前的後學，肯定不敢

相信自己有辦法在這邊「生存」這麼

長時間。很感謝學界班，在這裡認識

了一群志同道合的道伴，大家一起從

陌生到慢慢變熟，進而有了共識而共

事。如果不是來到學界，同地方班的

學長對後學來說，可能只是單純的點

頭之交，而非一起共事、一起玩樂，

並患難與共的朋友。

這個四年最大的挑戰無非是疫

情，從 26期籌備許久的夏令營被改成

冬令營，再到後來被取消；緊接著進

入 30期，依舊因為疫情維持了將近一

年的線上上課，而實體上課總是斷斷

續續，大家的凝聚力及班級向心力似

乎也有點斷斷續續。
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沒想到在今年營隊籌備期間，

大家都發揮所長、責任負起，在短時

間內共同完成了一個讓大家都讚譽有

加、收穫滿滿的營隊，尤其在營隊中

我們一起大聲唱著道寄韻律的畫面，

現在回想起來，依舊覺得印象深刻。

營隊的結束是另一個開始，希望下個

四年，一樣有同一群人一起學習成長、

笑鬧扶持，將一樣的感動延續下去。

※李欣霖

好快就四年了，馬上就要成為輔

導學長了！這四年來，真的學習到很

多，我覺得成長最多的可能是上台的

經驗吧，雖然還不是很熟練，但至少

被叫上台的時候已經不會那麼緊張害

怕了。

這次的夏令營，我們從零開始策

劃，從主題開始到最後的結束；這次

也很有趣，可以參加宣傳片的錄製，

甚至可以在營隊中自己帶領一整堂課

程，雖然口條還很生疏，但至少大家

都玩得開心，這些都是我們之間的美

好回憶！

在這四年裡要感謝的人真的好

多，感謝每一位輔導學長用心地帶領

我們一步一步地學習任何事情，也會

在我們有困難、需要幫助時伸出援手。

我覺得就是因為這樣，我們班的氛圍

總是特別好！而接下來要換我們這些

30期的學員當輔導學長了，希望我可

以克服挑戰，主動打電話給學員，也

希望我們 30期的夥伴都可以順利考完

結業考，一起帶動 34期。

※賴怡璇

後學覺得這段經歷很珍貴。從坐

在台下的學員身分，是上課會有人提

醒，活動只要考慮要不要參與，上課

準時到就好等等；到角色轉換之後，

才知道當輔導學長的不容易。除了一

顆真心跟責任感，更要主動學習許多

實務運作，學著與夥伴合作互助，還

要假裝不緊張地與學員聊天。
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覺得自己很幸運，可以遇到 30期

的大家。印象最深刻的大概是文化之

旅吧！前期和夥伴們反覆討論、場勘、

想雨天備案，雖然當天真的遇到下雨，

但大家還是認真地投入，令人萬分感

動，感恩！

在籌備夏令營時，看到每個人都

燃燒自己，努力擠出時間來圓滿這個

大活動，也感受到大家越來越凝聚的

力量，儘管背後很艱辛、有很多緊急

狀況，也少不了些微抱怨及面臨快崩

潰的時候，但後學覺得這就是團隊會

歷經的過程，何況是第一次做的我們；

驕傲的是大家都做得很棒，聽到營隊

學員們的回饋，讓後學更加相信我們

會越來越好。

這四年後學也從學校步入職場，

會遇到聖凡事務需要平衡的挑戰，我

想還有許多可以調整改進的空間。感

謝大家的包容與溫暖的關心。因為學

界班有你們，後學期許自己可以成為

一位可靠的輔導學長，陪伴大家持續

成長向前！

※林和諭

手機相簿還在輪播四年前畢業旅

行的照片，轉眼間又準備要畢業旅行

了！感謝 18、22、26期的大家，在我

們第一次當輔導學長的過程中，不斷

互相幫助，給予鼓勵、給予支援，使

彼此在陌生的道路上，有經驗可循、

有同伴可依賴。也恭喜 30期的夥伴，

已經一腳邁入輔導學長的身分了，接

下來就是摩拳擦掌準備迎接 34期了！

過了四年，大家一起經歷了很多

很多，尤其還辦了一場滿分的營隊，

讓我們用實力告訴所有人，我們是一

個團隊、我們已經準備好當輔導學長

了。從學員轉變為輔導學長的過程，

後學認為關鍵是要開始為班級著想，

從需要聯絡學員、參與課程規劃等開

始，我們的所作所為，就是在努力讓

班級變得更好，或許中間會面臨很多

挫折，但在收穫成果的那一刻，挫折

什麼的，都已經不重要了，重要的是

在解決的過程中，學習到什麼。

後學的體悟，就算當了輔導學長，

我們還是一直在學習，也有很多不足

需要加強，但後學相信，經歷了營隊

的腦力激盪與體力轟炸，我們都成長

了許多，也更清楚如何帶課程、帶團

隊，為接下來當好輔導學長，建立堅

實的基礎與信心。結業不是結束，而

是新的開始。

（續下期）


